

# Gehörlosigkeit und Störung der intellektuellen Entwicklung

## Die Rolle von Kommunikation, heterogenen Entwicklungsprofilen und Problemverhalten

Johannes Fellingner, Paula Moritz

Institut für Sinnes- und Sprachneurologie, Konventhospital Barmherzige Brüder, Linz, Österreich

### Zusammenfassung

Kommunikative Deprivation und soziale Isolation in der Kindheit haben massive Auswirkungen auf die sprachliche und sozio-emotionale Entwicklung. Befunde aus drei spezialisierten Lebensgemeinschaften für Gehörlose mit Störungen der intellektuellen Entwicklung in Österreich zeigen, dass ein später Zugang zu (visueller) Sprache Kommunikationsprobleme und

Problemverhalten begünstigen. Um die Lebensqualität von Gehörlosen mit Störungen der intellektuellen Entwicklung (SIE) zu steigern, sollte daher die sprachliche und soziale Entwicklung schon frühzeitig durch einen gesicherten Zugang zu Kommunikation, u.a. mithilfe einer differenzierten Erhebung des individuellen Entwicklungsprofils, gefördert werden.

#### **Schlüsselwörter:**

Deprivation, Entwicklungsprofil, fehlangepasstes Verhalten, Gehörlosigkeit, Kommunikation, Störungen der intellektuellen Entwicklung (SIE)

## *Deafness and intellectual development disorder: communication, developmental profile and maladaptive behavior*

Johannes Fellingner, Paula Moritz

Institut für Sinnes- und Sprachneurologie, Konventhospital Barmherzige Brüder, Linz, Austria

### Summary

Communicative deprivation and social isolation in childhood have massive effects on language and socio-emotional development. Findings from three specialized therapeutic living communities for deaf people with intellectual development disorders (IDD) in Austria show that late access to (visual) language promotes commu-

nication problems and maladaptive behaviour. Therefore, early prevention of language and social deprivation through secured access to communication as well as a differentiated assessment of the individual developmental profile is needed to improve the quality of life of deaf people with IDD.

#### **Keywords:**

Communication, deafness, deprivation, developmental profile, intellectual development disorders (IDD), maladaptive behaviour